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RÉSUMÉS / ABSTRACTS

Philippe Desan & Ji Gao, Qui parle ? La voix du secrétaire dans le Journal du 
voyage en Italie de Montaigne

Cet article a deux fonctions : d’abord faire le point sur le célèbre secrétaire de Mon-
taigne, tel qu’il se présente – on peut ainsi parler de la « voix » du secrétaire – dans son 
rapport contractuel, mais aussi intellectuel, à l’auteur des Essais. Nous proposons ensuite 
une typologie de la subjectivé aux multiples visages du secrétaire, tout en reconnaissant la 
difficulté de classer avec précision les énoncés exprimant cette subjectivité dans le Journal 
de voyage. 

This article has two functions: first to take stock of  the famous secretary of  Montaigne, as he 
is revealed in the Travel journal – we can even talk of  the “voice” of  the secretary – in his contrac-
tual relationship, but also his intellectual relationship, to the author of  the Essays. We then propose 
a typology of  subjectivity to describe the multi-faceted presences of  the secretary in the Journal, 
while recognizing the difficulty of  accurately classifying the statements expressing this subjectivity. 

Vincenzo Reina Li Crapi, Unità di tempo e visione tragica nella Sophonisbe 
di Mairet

La Sophonisbe de Mairet marque un tournant dans la production tragique française du 
XVIIe siècle. Si d’un côté son succès légitime les idées de Chapelain sur le théâtre, de l’autre 
le respect de l’unité de temps permet de véhiculer une vision tragique qui, tout en héritant 
des conceptions tragiques du passé, est propre aux scènes françaises des années 1630.

Mairet’s Sophonisbe marks a turning point in the French tragic tradition. His success con-
firms Chapelain’s theories on theatre, and shows that it is possible to create a well done tragedy 
respecting Aristotelian unities. On the other hand, the respect of  unity of  time allows the play to 
convey a specific tragic vision of  French scenes in the 1630s.

Raphaëlle Longuet, Le «  bel œil  » et le fard  : regards de femmes et optique 
moraliste dans les Caractères de La Bruyère

Dès le troisième chapitre des Caractères, les femmes sont associées par La Bruyère au 
regard, dont elles sont à la fois l’objet et le sujet. Si nombre d’entre elles se passionnent 
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pour l’apparence, elles s’avèrent souvent incapables de se voir elles-mêmes. De cette co-
quetterie topique, le moraliste fait le point de départ d’une optique subtile à double point 
de fuite, où les femmes ouvrent le champ à une autre source du regard, tourné vers celui 
qui se voyait jusques là son unique origine. 

In La Bruyère’s Caractères, women are often associated with the look: they are both the object 
and the subject of  the sight. Although many women are passionate about the appearance, they usu-
ally prove unable to see themselves. This traditional charge of  coquetterie is used by the moralist 
to develop his own double point perspective. The women now allow for another source of  the look, 
turned to its previous single origin.

Gianfranco Dioguardi, D’Alembert: alla ricerca di una eleganza perduta

Dans une époque caractérisée par l’abus d’apparats informatifs et digitaux, on rappelle 
l’élégance typique du XVIIIe siècle, parfaitement interprétée par Jean Le Rond d’Alembert 
à la fois comme « esprit de géométrie » et comme « esprit de finesse », grâce à une extraor-
dinaire personnalité d’un homme libre qui aimait se déclarer « esclave de sa liberté ».

In an era characterized by the abuse of  information and digital devices, the typical elegance of  
the Eighteenth century is recalled, perfectly interpreted by Jean Le Rond d’Alembert both as “esprit 
de geometrie” and as “esprit de finesse”, thanks to his extraordinary personality as a free man who 
declared himself  “escalve de sa liberté”. 

Gianfranco Dioguardi, Hommage à Montpellier. Ange Goudar : un Européen 
du xviiie siècle

Un hommage à Montpellier, ville de grande culture humaniste et scientifique aimée 
par Pétrarque, où Ange Goudar naquit  – l’un des personnages les plus intéressants du 
XVIIIe siècle: grand observateur et conteur des chroniques de son époque, écrivain histo-
rique et politique prolifique qui anticipa, entre autres, la nécessité d’une unification euro-
péenne, pensée encore aujourd’hui d’actualité extraordinaire.

A tribute to Montpelier, a city of  great humanistic and scientific culture loved by Petrarch, 
where Ange Goudar was born – he was one of  the most interesting figures of  the Eighteenth cen-
tury: an acute observer who narrated the chronicles of  his time – a prolific writer, historian and 
politician who anticipated, among other things, the need for a European unification, an idea today 
of  extraordinary actuality.

María de los Ángeles Hernández Gómez, Vercors : l’ailleurs, la mort, la vie

Comment échapper à l’étrangeté après avoir surmonté une épreuve comme celle des 
camps nazis ? Comment récupérer sa vie antérieure quand on n’est plus le même ? Com-
ment faire comprendre à son entourage que, désormais, on fait partie de l’« ailleurs » ? 
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Autant de questions que Vercors présente dans sa nouvelle Les armes de la nuit (1946), récit 
où Pierre Cange, ancien résistant déporté en Allemagne, se dit à son retour dépourvu de 
toute « qualité ».

How can’t you feel strange after surviving the experience of  the Nazi camps? How can you 
return to your old life if  you’re not the same anymore? How can you make people around you 
understand that now you belong to some kind of  “otherness”? These are some of  the questions 
that Vercors presents in his novel Les armes de la nuit (1946), telling the story of  Pierre Cange, 
a former resistance fighter deported to Germany, convinced that he has lost his “human quality” 
in the camps. 


